

CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL
Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial
(Del 20 al 26 de abril de 2022 – No. 16/2022)

El conflicto armado entre Rusia y Ucrania frena a la economía mundial. Estos encabezados llenan las páginas de múltiples agencias que parecen concentrar las causas para la crisis global en el conflicto europeo, sin analizar las múltiples variables ya presentes con anterioridad al estallido del mismo. Muchas agencias refieren los impactos que se han agudizado a partir de la crisis entre Rusia y Ucrania, para la economía mundial. En especial, la agencia portafolio.co declara el conflicto como “revés” para la economía mundial y la incipiente recuperación que se venía gestando desde el año pasado y que ya sorteaba las consecuencias aún palpables de la pandemia, como la creciente inflación. Asimismo, el Fondo Monetario Internacional (FMI) en su nuevo informe presentado recientemente también destaca que la economía global se ralentizaría del 6,1% estimado para 2021 al 3,6% en 2022 y 2023. Con ello, el organismo rebajó las perspectivas, ya que para el año en curso se tenía previsto anteriormente un 4,4%. En línea con el documento del organismo internacional, asegura que la Federación Rusa se contraerá 8,5%, una caída considerable luego de haber pronosticado un crecimiento de 2,8% en la medición anterior. Esta revisión a la baja está explicada por “las sanciones económicas y las decisiones de los países europeos de prescindir de las importaciones energéticas rusas”. Sin embargo, otras fuentes rusas no se muestran conformes con estos pronósticos. Ucrania es el país más afectado del nuevo informe del FMI. El país de Europa del Este pasó de una proyección del 3,5% al alza para este año a una contracción del 35%. Por otra parte, las economías avanzadas crecerán en 3,3%; las economías emergentes y en desarrollo lo harán en 3,8%; Oriente Medio y Asia Central en 4,6%; África subsahariana en 3,8% y las economías emergentes y de desarrollo de Asia en 5,4%. Una de las “sorpresas” que arrojó el nuevo informe del Fondo Monetario Internacional es que América Latina aumentó ligeramente su previsión de crecimiento, sin embargo, sigue siendo la región del mundo que menos impulsará su PIB en el año en curso. Así, la región expandirá su economía en 2,5% en 2022, un crecimiento moderado de 0,1 punto frente a la previsión anterior. América Latina, se prevé que estará más afectada por la inflación y el endurecimiento de las políticas fiscales de los bancos centrales.

FMI crea un fondo de préstamos contra el cambio climático y futuras pandemias. EFE comenta que el Fondo Monetario Internacional (FMI) ha aprobado la creación del denominado Fondo de Resiliencia y Sostenibilidad para adversidades a largo plazo tales como los efectos del cambio climático o la preparación ante futuras pandemias. El objetivo del fondo es proveer a países vulnerables con bajos ingresos o con ingresos medios de financiación a largo plazo que les permitan mejorar su resiliencia económica y equilibrar sus pagos de una forma estable. Según el Fondo, el acceso a este instrumento será voluntario, y tres cuartas partes de los países miembros son susceptibles de pedirlo. El acceso dependerá de las reformas que lleven a cabo los potenciales receptores para fortalecer su economía y de la viabilidad de su deuda, indicaron desde el FMI. Serán préstamos con un vencimiento a veinte años y un período de gracia de diez años y medio, con una tasa de interés

"modesta" y más baja para los países más pobres. Como puede apreciarse, nuevamente, emergen las condicionalidades que a la larga convierten estos mecanismos en insostenibles.

La inflación de la eurozona se eleva hasta el 7,4 % en marzo. EFE destaca que esta cifra implica un crecimiento de 1,5 puntos porcentuales con respecto al mes anterior, según informó la oficina de estadística comunitaria, Eurostat en esta semana. De esta manera, Eurostat rebajó en una décima su estimación preliminar emitida a principios de este mes y que situaba la inflación de la eurozona en marzo en el 7,5 %. La inflación de la eurozona en el mismo mes de 2021 se situaba en el 1,3 % y en el 1,7 % en el conjunto de la Unión Europea (UE). Aunque más moderados, también se observaron aumentos anuales en los servicios (+1,12 puntos), los alimentos, el alcohol y el tabaco (+1,07 puntos) y los bienes industriales no energéticos (+0,90 puntos). Lituania fue en marzo el país de la moneda común con una mayor inflación (15,6 %), seguida de Estonia (14,8 %). Las tasas anuales aparentemente más bajas se registraron en Malta (4,5 %), Francia (5,1 %) y Portugal (5,5 %). España se situó en la horquilla intermedia con un 9,8 %.

Lagarde ve el fin de compra de deuda del BCE al inicio del tercer trimestre. EFE reseña como la presidenta del Banco Central Europeo (BCE), Christine Lagarde, afirmó el domingo 24 de abril que prevé que el organismo concluya las compras de deuda al "inicio del tercer trimestre" de 2022 para combatir la inflación y después analizará una posible subida de los tipos de interés en la zona euro. Tal proceso influirá de forma creciente en el empeoramiento de los términos para el acceso a créditos y en el encarecimiento del endeudamiento.

Putin asegura que la "guerra relámpago" de sanciones de Occidente ha fracasado. Tal y como se ha planteado, los líderes rusos han declarado, según EFE, que la economía rusa está estabilizándose mientras que el estándar de vida de los europeos está bajando. Putin sostiene, además, que las sanciones tuvieron un impacto en los propios países que las impulsaron, lo que se refleja en "la subida de la inflación y el desempleo, el deterioro de la dinámica económica en EEUU y los países europeos, la caída del nivel de vida de los europeos, la devaluación de sus ahorros". En el primer trimestre, dijo, el superávit por cuenta corriente en la balanza de pagos de Rusia superó los 58.000 millones de dólares, "y este es un máximo histórico", dijo Putin. Cuando Rusia inició su campaña militar el rublo se desplomó casi un 30 % frente al dólar y el euro, una caída no vista desde al menos 1993 y 1994. En opinión de Putin, también la inflación "se está estabilizando ahora", a pesar de haber aumentado los precios al consumo solo en un mes y medio un 9,4 %, para situarse a fecha de 8 de abril en el 17,5 % en términos interanuales. Según los datos del pasado 30 de marzo publicados por la agencia federal de estadísticas, Rosstat, el paro en Rusia cayó del 4,4 % en enero al 4,1 % interanual en febrero, el más bajo desde 1991, si bien no hay aún datos del mes pasado, que es cuando muchas empresas internacionales suspendieron su actividad en el país o abandonaron el mercado ruso debido a las sanciones occidentales.

La economía de China crece un 4,8% en el primer trimestre de 2022. CNN Business destaca que la economía de China tuvo un fuerte comienzo en 2022, registrando una tasa de crecimiento que superó las expectativas. Eso fue más rápido que el aumento interanual del 4% que la segunda economía más grande del mundo registró en el trimestre anterior, y también superó la tasa de crecimiento del 4,4% pronosticada por una encuesta de economistas de Reuters. El crecimiento fue impulsado por un desempeño económico bueno en enero y febrero, con varios indicadores económicos para esos dos meses superando las predicciones de los analistas. Sin embargo, los pronósticos pueden variar para el trimestre que recién comienza ya que se ha observado un aumento significativo de Covid-19 y la tendencia a iniciar nuevos confinamientos en varias ciudades. Los esfuerzos de Beijing para frenar su peor brote de covid-19 en dos años están afectando la actividad económica desde marzo, fundamentalmente en Shanghái, uno de los centros financieros y de producción manufacturera más importantes del país. Muchas empresas se han visto obligadas a suspender algunas operaciones, incluidos los fabricantes de automóviles Volkswagen y Tesla y el ensamblador de iPhone Pegatron. El Banco Mundial y algunos bancos de inversión han rebajado recientemente sus previsiones sobre el crecimiento del PIB de China en 2022, citando los crecientes riesgos derivados del cumplimiento por parte de Beijing de sus estrictas restricciones por el covid-19. Tomando en cuenta estos elementos, el gobierno ha fijado su objetivo de crecimiento para 2022 en torno al 5,5%.

Precios del petróleo. A mediados de semana, los precios subían en medio de la preocupación por la oferta, ya que la Unión Europea estudia la posibilidad de prohibir las importaciones de crudo ruso, días después de que la disminución de los suministros de Libia sacudiera el mercado. Los analistas señalan que es probable que la volatilidad del mercado vuelva a aumentar pronto, ya que la UE sigue sopesando prohibir el petróleo ruso por el conflicto en Ucrania. Libia, miembro de la OPEP, dijo que el país está perdiendo más de 550.000 barriles diarios de producción de petróleo debido a los bloqueos en los principales yacimientos y terminales de exportación. El mercado petrolero sigue tenso ya que la OPEP+ tiene dificultades para cumplir con sus objetivos de producción, y las reservas en Estados Unidos bajaron mucho en la semana que terminó el 15 de abril. Las perspectivas de la demanda china siguen pesando en el mercado. Por su parte, la terminal del Mar Negro del Consorcio del Oleoducto del Caspio podría volver a su plena capacidad esta semana, según declaró el ministro de Energía kazajo, Bolat Akchulakov. Para el 26 de abril el petróleo BRENT operaba a 101,41 dólares el barril, perdiendo unos -0,91 USD (-0,89%) frente a los 102,32 en el cierre del lunes en Londres. Mientras que el petróleo WTI operaba a 97,30 dólares el barril, perdiendo unos -1,24 USD (-1,26%) frente a los 98,54 en el cierre del lunes en Nueva York.